
冈山市长电子杂志(67)  平成28年 5月 27日号 

 

【震惊!“待机儿童”竟达729人】 

 

大家好！我是冈山市长大森。 

 

  今年4月1日在冈山市，希望进入保育园或者有许可的幼儿园而未能入

园的儿童人数为1343人，其中“待机儿童”人数为729人，两数字皆创过

去最高纪录。 

  2014年4月即我就任市长半年后时的状况是未入园儿童人数为772人，

“待机儿童”人数为零。这两年为了解决这一问题，在进一步确保儿童保

育的接收(幼儿保育设施等)方面加大了力度(增加了937个名额)。 

  如果按照原来的情况，可以认为由此未入园儿童的问题得以解决，然

而未入园儿童人数远远超出预想人数这一结果，令我非常地震惊。 

 

 

我认为冈山市为了弄清应有的政策目标，在核实数字的同时，确认内

容也很有必要。关于未入园儿童1343人的详细情况，经过向市政府相关部

门负责人详细询问，终于弄清楚了一些事情的真相。 

  原来到目前为止冈山市对“待机儿童”的解释是，在距离自宅30分钟

未满的地方有可利用的保育园或幼儿园时，不算作“待机儿童”。而冈山

市的情况是住在市中心的家庭开车30分钟就能到达周边地区的保育园或

幼儿园，所以根据这种解释无论什么情况都不被算作“待机儿童”。 

  但是，如果考虑一下这种情况下，家长能否每天接送孩子，可以说非

常地不现实，这种做法不能不说与市民生活的实际状况相差甚远。 



故此，这次冈山市将“尽管从第1志愿到第3志愿进行全面入园调整却

仍然未能入园的孩子”，一个不漏地纳入了“待机儿童”范围。我认为这

才是设身处地地为市民着想。 

 

  这次重新定义“待机儿童”而得出的729人这一数字，只是把应该成

为今后政策目标的数字弄清了而已。 

首先，我认为冈山市特别要以保育设施不足的区域为中心，力争到明

年4月重新确保接收800人以上。其次，为了上述目标，只单纯地确保幼儿

园或保育园的数量是不够的，还要尽量努力确保“保育士”，以及减轻育

儿家庭的经济负担等，不断改善广大市民的育儿环境。 

 

  此外，近年来入园申请者急速增加，其主要原因是受双职工家庭普遍

增加的影响，这是事实。但是，这两年又有1000多人申请入园，这一背景

可以认为是冈山市对于保育环境的改善和充实得到许多家长的认可，从而

唤起了人们的就业热情以及保育需求。 

  冈山市今后仍将通过问卷调查的形式来把握市民的需要，切实予以对

应以不辜负广大市民的期待。 

 

 “有过而不改，是谓过矣”，为论语中的一节，意思是发现有过错却

不加以改正，这才是真正的过错。 

  以前的定义或许不能称之为过错，但是它确实与市民生活的实际状况

相差甚远。 

  冈山市以本次对“待机儿童”的重新认识为契机，铭记论语精神回归

原点，继续为保育环境的进一步充实而竭尽全力，希望全体市民对于这次

“待机儿童”的重新定义以及今后冈山市的努力给予理解。 


